
责任编辑∶谈 璎 视觉设计∶竹建英

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjjb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnB82014年10月31日 星期五

陆
家
嘴金融城海归心声 /

牛津一年充满收获
!""#年研究生毕业后，我进入

一家国有银行在北京的总行，先后
在多个部门和岗位工作，基本上都
是风险管理领域。虽然在别人看来
“顺风顺水”，当上了处长，但心中始
终还有一个未能实现的愿望，就是
到国外“充电”，一方面实地感受世
界金融的风起云涌，提升专业知识
和技能；另一方面，也借此了解域外
风情，进一步拓宽眼界。

功夫不负有心人。$%%&年底，
我顺利获得了英国政府“志奋领”
'()*+*,-,. /全额奖学金，并被牛津
大学商学院录取为工商管理硕士专
业的学生。
在牛津学习的一年，辛苦而充

满收获。我所在的 012班，总共
!3%多名学生，来自 &%多个国家和
地区。起初我还以为，中国学生肯定
最刻苦、最努力，成绩应该也最好。
出乎意料的是，一部分外国学生的
努力和专注度甚至超过了我们：一
位来自南非的同学，每次完成作业
的认真程度几乎达到“苛刻”，还积
极参加各类社团活动，为此他长时
间每天只睡四五个小时，几乎每门
功课都在 4%分以上（在牛津大学，
4%分是优秀，也是严格控制比例

的）；另外一名美国同学，曾是美国
国家赛艇队队员，从 !%月初入学一
直到第二年 &月牛津、剑桥赛艇比
赛这段时间，他每天都是早上 5时
参加训练，!% 时再赶回教室上课，
几乎从未缺课，最后仍以优秀成绩
毕业。
在和这些优秀同学的接触中，我

切实地感受到认真的态度、担当的精
神，以及一种自我实现的追求。我常
想，西方发达国家能有今日之成就，
恐怕就是因为有这样一大批“社会脊
梁”的支撑。我也希望能回到自己的
国家，努力发挥这样的作用。

赶上发展!黄金时代"

回北京工作后不久，我被派往
香港的一家银行。这是内地银行收
购的第一家在港美资商业银行，我
有幸成为从内地派驻香港的第一

个员工。
在这家银行工作的 5年多时间

里，经历了一段从不信任、不理解到
亲密合作的历程，也亲历了 $%%4年
金融危机对香港银行业的猛烈冲
击，最大的收获是丰富了人生和职
业阅历，逐步掌握了成熟市场条件
下的银行稳健经营之道。

$%!%年初，我被任命为执行副
总裁并主管零售银行业务。近一年
时间里，我利用每一个周六上午，走
访每一个零售网点（香港银行每周
六下午和周日停止营业），和网点经
理、员工一同探讨业务发展，研究改
进产品和服务方法，听取他们对银
行中后台支撑的意见。每个周日下
午，我还会写一封邮件给所有分行
经理，告诉他们我在过去的一周听
过什么、做过什么、想过什么，并就
下一周的业务重点、怎么去做、为什

么要这样做等等内容深入交流。就
是在这样的过程中，我逐步获得了
零售银行条线近 !%%%名员工的信
任和真诚相待，推动银行改进内部
运行效率，提升服务水平。
在国内金融业发展的“大时代”

来临之际，$%!$年，我获得担任上
海银行首席风险官的工作机会。对
于个人来说，可谓是实现两个“回
归”：一是在境外工作学习多年后，
回归到熟悉而亲切的环境，这里有
更多的市场机会和发展空间，也有
不少曾一起战斗的良师益友；二是
从具体业务经营，回归到自己曾深
耕多年的风险管理岗位，可以融入
更多历练后的参悟与体会。

全心打造!精品银行"

来到上海银行，恰逢上海加快
推进“四个率先”、实现“创新驱动”
和“转型发展”战略的关键时期，上
海国际金融中心建设如火如荼。这
家以“上海”命名的银行，也从 $%!$

年初开始，制定并实施“精品银行”
战略，加快改革创新，努力从传统融
资中介向全面金融服务中介转变。
在上海银行工作的一年多时间

里，始终忙碌而充实。风险管理工作
的目标正进一步提升：不仅要加强
风险管理技术水平，更要尽快建立
起良好的风险体制、机制和文化。我
和身边众多优秀的同事一起，全身
心投入“精品银行”的建设中，尽自
已所能，希望无愧于这个伟大的时
代，不辜负这个美妙的城市提供的
难得机遇。

在美妙的城市感受“大时代”
黄涛 !上海银行股份有限公司首席风险官"

人物自述
!"#!年$ 月 %我从香港

回到上海工作# 站在黄浦

江畔$ 眺望浦东夜景 $东

方明珠塔旁屹立的上海银

行大厦上$ 那富有动感的

黄蓝色 &'(' 标记分外显

眼$室内依然灯火通明# 一

种亲近感和自豪感油然而

生%%%上海$ 堪称中国最美

妙的城市&这里$有火热的工

作与生活$ 令人时刻感受着

'大时代(的魅力#

记者问答
问#上海建设国际金融中心$你

觉得最有竞争力以及最需要完善的

地方分别是)

黄#上海建设国际金融中心，有利
因素不少，但我个人认为最有竞争的
地方，应该是上海所主要依托的中国
经济的整体实力和良好发展态势。
国际金融中心的一个主要特点

是可以更有效地在全球范围内配置
金融资源、提供金融服务，并尽量减
少交易成本。但同时应该看到的是，
每个国际金融中心实际上都依托于
一个有相当广度和深度的庞大经济
体，比如纽约之于北美、伦敦之于欧
洲等等。上海也是这样。如果我们希
望上海建设国际金融中心的地位更
高一些，也需要考虑进一步发挥上
海服务和融合全国经济的能力。另
一方面，一个更开放、更多元的中国
经济也会更好地支撑上海国际金融
中心的加快建设。

问# 你认为影响和制约海外金

融人才充分发挥作用的主客观因素

有哪些)

黄#这方面，我更愿意谈谈主观
方面的问题，因为大部分客观因素
在一定时间内是可以得到改进的。
作为在海外学习或工作过的金融从
业人员，要有“归零心态”，放下很多
成见，关注和适应上海这个新兴国
际金融中心的独特优势和特点，在
创新方面多下工夫，在融会贯通方
面多下工夫，在先进经验方法的落
地方面多下工夫。 鲁雁南
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